

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO,

AÑO XXVII.—Número. 9.017

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pesetas en toda España.
Extranjero, 2'25 pesetas.

Palma, Martes 13 de Abril de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 8

DEL MOMENTO

La gratitud de Palma

En la sesión que anoche celebró el Ayuntamiento, éste acordó tomar en consideración, y por ende, que pasara a la Comisión de Fomento, una proposición del concejal Sr. Forteza de declarar *Hijo adoptivo de Palma* al pintor don Francisco Bernareggi.

Para el señor Bernareggi, nuestro estimado amigo, guardamos toda la consideración que se merece. Pero esa proposición del Sr. Forteza, y el acuerdo que le siguió, parécenos que está en contradicción con otros acuerdos que el Ayuntamiento tomara en ocasiones anteriores. Es esta cuestión de conceder honores y distinciones a personas aún vivientes una cuestión de índole muy delicada.

Esas cuestiones, de delicadeza personal, resolvió un día el Ayuntamiento que fueran tratadas privadamente, antes de exteriorizarse, en el seno casi de la amistad, para no herir susceptibilidades y cerrar el camino a toda sospecha de preferencia o postergación.

La proposición del señor Forteza, desde este punto de vista, pareció una cuasi ligereza. Sopena de inferir al señor Bernareggi una ofensa, el Ayuntamiento no podía rechazar la proposición; sopena de incurrir en una ingratitud hacia otros artistas que han enaltecido a Mallorca, no podía el Ayuntamiento aceptar de plano la proposición. Y puestos los concejales en ese trance, resolvieron que aquella pasara a la Comisión de Fomento. Y la Comisión de Fomento acordará, de seguro, informar en sentido favorable.

Nosotros aplaudimos la idea de que sean declarados hijos adoptivos de nuestra Ciudad, no sólo los artistas, sino todos aquellos que enaltecen, con su talento e inspiración, a nuestra tierra. Y precisamente, por ese deseo vivo que nosotros tenemos, es que lamentamos la proposición del señor Forteza, porque en esta proposición no han sonado los nombres cuya gloria va casi eternamente unida al nombre de nuestra Mallorca.

A la memoria y a los labios han acudido, inmediatamente, los nombres de Joaquín Mir, de Hermen Anglada, de Santiago Rusiñol; sobre todo, el nombre glorioso de Santiago Rusiñol.

¿Es que nos hemos olvidado ya de aquellos artistas ilustres? ¿Es que ya no suena en nuestros oídos el nombre de aquel enamorado de Mallorca, que hace más de veinte y cinco años vino a esta tierra, soñando poemas del pincel y poemas de la pluma? ¿Hay artista a quien Mallorca deba tanto como a Santiago Rusiñol?

Su nombre ha rodado por el mundo, cubierto de gloria; pero con ese nombre va casi unido el nombre de nuestra Isla Dorada. En Europa y en América, las telas de Rusiñol han dado a conocer, en magnífico reclamo, las bellezas de nuestra Isla, las que se ostentan ubérrimas en los almendros en flor, como las que se ocultan recatadas y modestas en los jardines de nuestros viejos *cassals* señoriales.

Y como si el pincel no bastara para dar vida y color a las peñas desnudas o a los llanos ubérrimos o a los jardines solitarios velados bajo la penumbra de los árboles seculares, Santiago Rusiñol acude a la pluma; y brotan de ella, impresiones y libros que transmiten con toda su realidad, por doquier, algo que es casi indescriptible: nuestra alma, nuestra psicología.

Y esa obra de conocimiento de lo nuestro, de vulgarizar el conocimiento de lo nuestro, la ha proseguido Santiago Rusiñol por más de 25 años; y mediante ella, el nombre de Mallorca ha corrido de un confín al otro envuelto en una leyenda de oro, y han venido al conjuro de esa leyenda artistas americanos y europeos, que han acrecentado la estimación de nuestra Patria, y han hecho converger sobre ella las miradas de miles y miles de extranjeros. ¿Quién duda que la obra personal de Santiago Rusiñol ha sido una obra de enaltecimiento de Mallorca? Y Rusiñol ha enaltecido a nuestra Patria pequeña por el inmenso amor que le tiene, exclusivamente por el inmenso amor que tiene a nuestra Mallorca.

Todo esto surge espontáneamente recordando lo que el glorioso Santiago Rusiñol ha hecho por nuestra Patria pequeña. ¿Cómo podemos olvidar eso? ¿Cómo

podemos olvidar a Joaquín Mir, a Hermen Anglada? ¿Y sobre todo al inclito Santiago Rusiñol?

Recoja el Sr. Forteza esa indicación que hacemos nosotros y con nosotros Mallorca entera; y así el honor que se acuerda tributar a Bernareggi no parecerá una ingratitud hacia el viejo Rusiñol, el vehementemente enamorado de las bellezas de Mallorca.

A ras de tierra

Pan bueno y barato

No sólo de pan vive el hombre. Es necesario que el pan vaya acompañado, precedido o seguido, de alguna que otra rodaja de buena carne muscular, amén de otros productos de los reinos vegetal y animal.

Pero, en los presentes tiempos, — y también en los pasados — el pan es la base sobre la cual se sostiene todo el edificio alimenticio.

Por ende, pocos serán cuantos cuidados se pongan en procurar que esa base o sustentáculo sea lo más sólido posible.

Más claro: el pan debe ser bueno y barato; y si no reúne estas dos condiciones, el pan no es viable.

Esta sencillísima consideración, que recuerda bastante las verdades del eminente Pero Grullo, me la sugieren unas cuantas noticias que nos traen los periódicos de Mahón.

Se trata del trigo que llegó a aquel puerto embarcado en el vapor «España, 6». Este buque llevaba a bordo casos de peste bubónica. Y por esta fatídica circunstancia, el «España, 6», con todo su contenido, fué sometido a desinfección. Creemos que esta desinfección, realizada con aquel minucioso cuidado que el caso requería, habrá destruido las millonadas de microbios que habían tomado al «España, 6» por campo de sus ejercicios y maniobras de muerte.

Pero la desinfección, o las materias empleadas para la desinfección, si tienen poder bastante para enviar al otro mundo a tantos millones de seres vivos y coaleando, habrán determinado a la vez una relativa alteración de la fécula del cereal.

Lo cierto es que la harina del citado trigo ha dado un pan, que ni los perros quieren probarlo. Los mahoneses están que trinan. ¡No quieren pan del «España, 6», aunque les emplumen!

Este es el trigo que se trata de traer a Palma. Creemos que estamos en el caso, agradeciendo la atención infinitamente, de pronunciar: «¡Gracias, señor, pero no nos sirve!»

Venga trigo, a toneladas; pero que ese trigo no sea un desecho de tiente. Pues la tiente que han hecho de él los mahoneses no es cosa que mueva a envidia.

Queremos, naturalmente, trigos buenos y baratos. Y ese que se está casi pudriendo a bordo del «España» no es, por lo visto y por lo que dicen los mahoneses, ni bueno ni barato.

¿Ni bueno, ni barato?

Pues, francamente, no nos sirve.

FAUSTULO.

¡Nuestros colaboradores!

SOBRE MÉTODOS DE ENSEÑANZA

Por iniciativa de la Junta para ampliación de estudios, se está celebrando actualmente, en el laboratorio del Jardín Botánico de Madrid, un curso de Fisiología vegetal, bajo la dirección de Mr. Lewis Kundson, Profesor de la Universidad de Cornell (Estados Unidos de América), y resulta tan eficaz la enseñanza, debido al método y procedimientos empleados, sobre el valor intrínseco de la enseñanza misma, que no puede resistir la tentación de hablar y comentar dicho sistema.

El Profesor Kundson, ha procedido desde un principio, anudando con un acierto grande, la teoría y la práctica, siguiendo el sistema de explicar a sus alumnos, en una conferencia expuesta en un francés asequible y frente al encerado, la materia o tema que estima pertinente. A renglón seguido, dan comienzo las prácticas correspondientes a la teoría expuesta, procediendo los alumnos a efectuar las experiencias numeradas, que el Profesor señala, en cuya labor se invierten varios días, durante los cuales se trabaja con el material disponible y apropiado al caso; plantas tomadas del jardín, reactivos, estufas y autoclaves, balanzas y microscopios, en una palabra, cuanto se precisa y se tiene determinado de antemano, y todo ello bajo la inmediata acción y vigilancia de Mr. Kundson, que resuelve todas las dudas sugeridas y predica con el ejemplo, trabajando y solventando los casos difíciles, y los obstáculos hijos de la inexperiencia de los noveles operadores.

Y de esta manera, desde el principio del curso, se han estudiado y practicado a la perfección, experiencias sobre la nutrición mineral, por medio de cultivos en soluciones nutritivas diversas, sobre inoculación de leguminosas, influencia de los nitratos y fosfatos en la formación de nódulos, toxicidad y soluciones compen-

sadas, antagonismos entre sales, absorción e hidratación coloidal, presión osmótica, turgescencia y permeabilidad; difusión a través de líquidos de distintas concentraciones, plasmólisis, absorción y conducción por y a través de los tejidos vegetales, transpiración y otras muchas, quedando aún por efectuar importantes trabajos sobre la función clorofliana, crecimiento, geotropismo etc. etc.

Y todo esto, lo han entendido los alumnos del curso, y lo que es mejor, lo han visto y tocado, por ellos mismos, en forma tal, que no es fácil se les olvide nunca más.

Frente a este sistema está el absurdo, de nuestros centros de enseñanza, puramente teórico y declamatorio, es decir, de cátedra, en el cual, el profesor desde un alto sitial y abroquelado tras gigantesca mesa, pasa lista a sus alumnos, y les pregunta la lección, como acochando una presa, fácil de encontrar, aún entre los voluntariosos para el estudio, pues no deja de ser difícil y hasta heroico, el trabajo de aprender, en la mayoría de los casos, de memoria, párrafos y más párrafos de una materia ininteligible, para el principiante.

En cambio, en este curso se han hecho trabajos sobre plasmólisis, por medio de soluciones concentradas por exceso y defecto hasta llegar a las soluciones umbrales, y operando con el nervio medio de la hoja de la *Zebina pendula*, verdaderamente sorprendentes, y los operadores que pacientemente y durante una semana, han llevado al microscopio células vivas bañadas por líquidos que plasmolizaban o no, están capacitados durante toda su vida científica, cualquiera que sea su especialidad, para dominar cuanto se relaciona con ese fenómeno de la energética vegetal, que antes solo conocían por lo que de ello

En el Consistorio

SESIÓN DE ANOCHE

A las 6 de la tarde se reunió el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde don Bartolomé Fons, asistiendo los concejales señores Barceló y Caimari, Aguiló, Labrés, Trián, Moragues, Ramis, Font y Monteros, Obrador, Roca, Forteza, Barceló, Ramis de Ayreflor, Salom, Corbella, Solá, Ferretjans, Bisbal, Guasp, Villalonga, Pascual, Pou, Muntaner, Coll, Buades, Comas, Quintana, Llompard, Calafell.

Acta, cuentas y varios

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas.

Se da cuenta de un oficio del Gobernador aprobando los presupuestos de 1920-21 y el del Ensanche.

También se da cuenta: de un oficio del Aero-Club de Cataluña, participando la inclusión del Alcalde de Palma en la lista de miembros del Comité de Honor; de otro de la Academia de Bellas Artes participando el fallecimiento del Sr. Umberto, y de otro de la National Housing, invitando a que la Corporación envíe un representante al Congreso de Educación.

A propuesta del señor Alcalde y del Sr. Trián, pasa a Hacienda y Fomento el oficio del Aero Club, a fin de que se vea la cantidad que debe consignarse como subvención al Concurso de Hidroaviones.

Orden del día

Se conceden cinco permisos para obras a otros tantos particulares, se aprueba una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública y después de unas indicaciones del señor Pascual, se aprueba el proyecto de jardín en lo que era catafco del Borne.

Se aprueban varios dictámenes de Hacienda.

También se aprueban diversos dictámenes de Gobierno y Policía.

Se presenta uno de dicha Comisión proponiendo un nuevo proyecto de riego y limpieza.

El señor Ramis de Ayreflor manifiesta que no está conforme con la segunda parte del dictamen porque ella representa un gasto de 40.000 pesetas sin beneficio alguno para el Ayuntamiento.

Es partidario de respetar el actual estado de cosas, obligando a los barrenderos a cumplir con su deber.

El señor Coll defiende el dictamen diciendo que el gasto será en beneficio de Palma, pues la creación de una brigada serviría para tener limpia la población.

El señor Solá vista la importancia del asunto, toda vez que significa una gran economía, pide que el dictamen quede sobre la mesa para estudio. Con esas 40 mil pesetas que costará la nueva brigada se podrían comprar buenos aparatos de limpieza.

El señor Pascual sin oponerse al ruego del señor Solá, pide que no se tome por costumbre el demorar las resoluciones de los asuntos, pidiendo que queden sobre la mesa. Esta es la opinión de la minoría liberal.

El señor Solá dice que no comparte esta opinión. La respetaré cuando se trate de hacer política, pero en cuestiones administrativas me parece bien se estudien los asuntos todo el tiempo necesario.

El señor Bisbal está conforme con lo dicho por el señor Solá y lo mismo dice el señor Trián.

El señor Corbella es partidario de atender siempre a los ruegos de los señores concejales cuando hagan estas peticiones.

hablaban los textos y sobre la imperfecta idea de unas láminas de ampliaciones microscópicas, que no dicen nada, cuando no se han conocido en la realidad.

Claro está que los alumnos de este curso, todos ellos, con título profesional y voluntariamente adscriptos al mismo, son materia apropiada para dichos estudios de ampliación, y se hallan en condiciones excepcionales con respecto al núcleo general de los estudiantes de nuestras aulas. También es cierto, que en determinados y hermosísimos casos el profesorado español practica la enseñanza experimental, pero lo vulgar y corriente es de la teorización declamatoria a que he hecho referencia anteriormente, y eso es lo que hay que ir corrigiendo en la medida que sea posible.

Que el Profesor explique todo lo ampliamente que sea preciso, y que practique luego a la cabeza de sus alumnos. De procederse así, los resultados serían muy otros; incluso muchos de los estudiantes, faltos de memoria, que acaban por huir de las aulas, atormentados por esa labor tan fatigosa de las lecciones *sin punto ni coma*, cobrarían afición al estudio, ante la facilidad que les representaría la práctica de la experimentación.

Y el que aun así, fuese elemento discolore, dentro de la clase, expulsarlo inexorablemente.

Esta es mi opinión. Y si el procedimiento pedagógico que el Profesor Kundson está empleando actualmente, es el que se sigue en estas enseñanzas de base experimental en Norte-América, no es difícil explicarse el porque están más adelantados que nosotros en tales materias. Es que saben más, mejor dicho; más a conciencia. Hay que reconocerlo noblemente.

Adolfo Vazquez.
Madrid—Abril 1920.

Se acuerda quede sobre la mesa el proyecto de riegos y limpiezas.

La comisión de arbitrios presenta un dictamen proponiendo que el Ayuntamiento anule los conciertos y perciba el tanto por ciento que le corresponde como arbitrio sobre los espectáculos públicos.

El Alcalde da explicaciones sobre la formalización de un ingreso procedente Sindicato de Riegos.

Queda elegido vocal de la Comisión de del Ensanche don Andrés Jaume Nadal.

Asuntos varios

Se da cuenta de una proposición de varios concejales pidiendo que el Ayuntamiento acuerde la venta de agua sobrante de la Fuente de la Villa, a los hortelanos.

Defiende la proposición el señor Barceló y Caimari, diciendo que con ella se proporciona al Ayuntamiento un nuevo ingreso y se evita la sequía en las huertas.

Combate la proposición el señor Obrador, diciendo que es la misma de cada año. Sostiene que no hay agua sobrante. Se acuerda que pase a la Comisión de aguas.

Se presenta otra proposición pidiendo se redacte un nuevo proyecto de Alumbrado.

El señor Font y Monteros dice que la Comisión de Alumbrado ya se ocupó de este asunto.

Pasa a la Comisión.

En otra proposición se pide felicitar al señor Bernareggi por su exposición y que el Ayuntamiento adquiera uno de sus cuadros.

Defiende la proposición el señor Pascual, enalteciendo al n.º table pintor y se adhiere a ella el señor Forteza quien propone que el señor Bernareggi sea nombrado hijo adoptivo de Palma, por entender que ha hecho más por la ciudad que muchos hijos ilustres.

El Sr. Villalonga se adhiere a todo, enaltece la labor del citado pintor y propone que el Sr. Alcalde asista al banquete del miércoles en representación del Ayuntamiento.

Se acuerda felicitar al Sr. Bernareggi y que el Alcalde asista al banquete.

Las proposiciones de los Sres. Pascual y Forteza pasan a Hacienda y Fomento.

El Alcalde da cuenta de un telegrama del Sr. Maura diciendo que ha recomendado al Ministro el envío de aceite a Palma.

Añade el Sr. Fons que le ha visitado una Comisión del próximo Concurso de Ganadería pidiendo un premio.

Dice luego que los letrados del Consistorio procederán a la reforma del Reglamento de sesiones.

Ruegos y preguntas

A propuesta del Sr. Aguiló se acuerda conste en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del capitán aviador Sr. Martorell.

El Sr. Font y Monteros agradece, en nombre de la familia, el acuerdo del Ayuntamiento.

El Sr. Forteza pide se establezca un puesto para venta de arroz en Establecimientos.

El Alcalde dice que ya hizo el ruego y que insistirá.

El Sr. Obrador dice que respetando la competencia de los vocales de la Junta de Reformas Sociales, tiene el deber de defender los intereses de la Ciudad y el cumplimiento a las Leyes. Lee algunas disposiciones legales que prohíben a los Ayuntamientos pagar dietas por visitas de inspección no aprobadas por el Instituto Nacional, y dice que el único vocal obrero que es moderado en estos asuntos es el que pertenece a la Casa del Pueblo.

El Alcalde dice que como Presidente de dicha Junta cumplirá con su deber.

El Sr. Solá se lamenta de las frases del Sr. Obrador, y el Sr. Bisbal dice que huelga hablar de este asunto, pues el Alcalde es quien ordena el pago de dietas y por lo tanto él sabrá si lo hace legalmente.

El Sr. Villalonga se interesa para que se cumpla el acuerdo de construir la alcantarilla de la calle de Aragón.

El Sr. Salom se lamenta de que en Establecimientos no hay faroles ni guardias urbanos.

El Sr. Bisbal denuncia que en el Cementerio de Establecimientos se ha construido una tumba, lo cual es una imprudencia estando aun pendientes del recurso.

Pide además que la huelga de Establecimientos se traslade al edificio que ocupaba el Ayuntamiento, con lo cual se ahorrará un alquiler.

El Sr. Ferretjans se queja de la aglomeración en los tranvías y el Sr. Villalonga abunda también en estas ideas.

El Alcalde promete llamar la atención de la compañía.

El Sr. Obrador dice que a esto pondrá remedio el Alcalde, pero en cambio no lo pondrá al hecho de que quede pasaje y carga sin poderse trasladar a Barcelona, por no haber los vapores que tiene obligación la Compañía de tener en Palma.

El Sr. Pascual pide se confeccione la guía Municipal.

El Sr. Obrador denuncia deficiencias en la guardia nocturna respecto al escaso número que prestan servicio.

El Sr. Barceló y Caimari dice que aun no está resuelto el asunto relativo a la cuestión de alumbrado, y que puso sobre el tapete las continuas interrupciones. Pide se resuelva y se deslinde esta situación anómala.

El Sr. Alcalde dice que se está estudiando el asunto con la Comisión.

A propuesta del Sr. Buades se acuerda costear una comida a los presos.

El Sr. Villalonga resucita la petición para que el ferrocarril de carga no cruce por el interior de la población. Pide se reanuden las gestiones interrumpidas para ver si se consigue evitar esta molestia al vecindario.

El Sr. Barceló y Caimari pide que hasta que se adjudique la subasta del arbitrio sobre anuncios, solo se recaude el que grave sobre anuncios al día, como son los espectáculos públicos y programas de mano.

Abundando en una opinión del Sr. Bisbal, entiende el Sr. Quintana que estos arbitrios deben llevarse por administración.

El Sr. Barceló dice que el Ayuntamiento acordó que se diera por subasta.

El Alcalde promete dar cuenta de lo que se haya acordado sobre el asunto, a fin de resolver en definitiva.

El señor Aguiló propone se contribuya al Monumento de Santos Oliver en Campanet.

Pasa a la Comisión de Hacienda.

El señor Barceló y Caimari se ocupa de la construcción de la Casa de Correos y recuerda que antes de 10 meses, deben dejarse ultimados todos los trabajos. Pide que la Comisión de Reformas estudie el asunto y resuelva en consecuencia, entendiendo que deben seguirse los trabajos empezados, pues de lo contrario, no tendríamos Casa de Correos.

El señor Pou está conforme, pero también lo está en que hayan sido despedidos todos los temporeros y por ello felicita al Alcalde. Estos trabajos deben hacerlos los empleados del Ayuntamiento.

El señor Barceló y Caimari dice que los empleados que hacían estos trabajos, fueron nombrados por el Ayuntamiento.

Y se levanta la sesión a las 7'45 de la noche.

POR TELEGRAFO

La unión de los liberales

Madrid 12 (10'30 n.)

«El Heraldo», dice que en la reunión de los jefes de las diferentes ramas liberales, se redactó un documento que dice que se han reunido a ruegos del señor Amós Salvador, los señores marqueses de Alhucemas, conde de Romanones, Santiago Alba, Gasset y Alcalá Zamora quienes han coincidido en considerar de absoluta necesidad ofrecer al Rey instrumento de Gobierno sobre la base de una amplia concentración liberal extendida, si es posible, a las izquierdas, para que aplique un criterio liberal democrático, tan arraigado, como sus conocimientos.

Así mismo estuvieron unánimes en estimar que las circunstancias actuales, indican y aconsejan, que sea el marqués de Alhucemas quien nombre esa concentración y el que presida al Gobierno que pudiera en su día formarse, con facultades tan amplias como sea preciso constituirlo. El señor Amós Salvador se mostraba satisfechísimo de sus gestiones.

Dicese que un personaje liberal ha dicho que la crisis que plantea el Sr. Alendalazar no será histórica.

Es posible—añadió—que el señor Alendalazar siga gobernando y que la crisis grande se haga definitivamente en Otoño, dando margen, para que en el entretanto se consolide la organización de los liberales.

LA LOTERIA Véase 4.ª página

EL SEÑOR

DON FRANCISCO MARTORELL MONAR

Capitán de Infantería, piloto aviador

fallecido en el Aeródromo de Cuatro Vientos (Madrid) en accidente de aviación

R. I. P. A.

Los Jefes y Oficiales del Regimiento Infantería de Palma y la familia del finado invitan al funeral que tendrá lugar mañana miércoles a las 11 en la parroquial iglesia de San Jaime, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

Los Excmos. e Ilmos. Sr. Nuncio Apostólico de S. S., Obispos de Mallorca, Sión, Barcelona y Lérida se han dignado conceder indulgencias por cada misa, comunión o rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.



Máquina de escribir Underwood

30,000 Referencias en España
Un millón de máquinas en uso

GUILLERMO TRUNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

Dirigir la correspondencia a APARTADO 298, BARCELONA

Agencia general para Mallorca: Huertos, 40 y 42, principal

Dr. E. CASASEMPERE

DEL HOSPITAL PROVINCIAL DE MADRID

Especialista en enfermedades de pecho y corazón

Tratamientos modernos de la Tuberculosis, Consulta en Palma los martes y viernes de 3 a 4 y media en la Clínica del especialista J. ABRINES—Valero número 2.

Anuncio importante

Se ruega a las Señoras y público en general, la lectura de este anuncio, en la cual la acreditada modista DOÑA PAULINA CABRICES, ex-directora del BON MARCHE ofrece sus servicios y su nuevo domicilio en la

Plaza de la Constitución 45, 1.º, frente los Almacenes San José

INFORMACION

Los solares para la casa de Correos

El señor Gobernador ha firmado el expediente relativo a la serie de fincas que han de ser expropiadas con motivo de la formación del solar que ha de ofrecerse al Gobierno para construcción de la nueva Casa de Correos y Telégrafos.

Según se afirma, este asunto sufrirá ahora una demora importante, que tal vez impida el que puedan ser entregados los planos al Gobierno, en el tiempo hábil determinado, ya que, el acuerdo del Ayuntamiento de suprimir el escaso personal auxiliar de delineación con que contaba la sección de obras del Municipio ha dejado a aquellas oficinas sin los elementos necesarios para el caso.

Sería muy de lamentar, que, con objeto de producir la economía de unas pocas pesetas, cuando tantos gastos nuevos se han creado, tuviera que demorarse un asunto de tanta importancia para Palma.

Ni lo quiere el vecindario, ni es razonable que piense el Ayuntamiento en forma contraria de lo que a los intereses de la población conviene.

La vuelta a Mallorca a pie

Un grupo de entusiastas oficiales del Regimiento de Infantería de Palma número 61 ha ultimado el proyecto de dar la vuelta a Mallorca a pie en ocho jornadas. El recorrido total será de 310 kilómetros.

Este equipo militar estará formado del siguiente modo:

Jefe de ruta, capitán señor Vidal; capitanes, señores Clar y García; capitán médico, señor Morales; tenientes, señores Bonnin y Mestre; dos sargentos, cuatro cabos y 26 soldados.

Vestirá el equipo: traje de kaki completo con ros, morral, correa y fusil, con un peso de equipo de 12 kilos.

El promedio por jornada será de unos 40 kilómetros; los cuales se recorrerán de 8 a 9 horas en marcha, destinándose de 3 a 4 horas a descanso central y comida y 12 para alojamiento, cena y pernoctar.

Primera jornada (59 kilómetros).—Palma, Andraitx, Estallesc, (Salida de Palma a las 3 de la madrugada del día 15 de abril, llegando a Estallesc a las 19).

Segunda jornada (42 kilómetros).—Estallesc, Bañabufar, Valldemosa, Deyá, Sóller. (Llegada a Sóller a las 18).

Tercera jornada (30 kilómetros).—Sóller, Luch. (Llegada a Luch, a las 17:30).

Cuarta jornada (34 kilómetros).—Luch, S'Alfons, Alcudia. (Llegada a Alcudia, a las 17:30).

Quinta jornada (40 kilómetros).—Alcudia-Artá. (Llegada a las 17).

Sexta jornada (42 kilómetros).—Artá, Son Servera, Porto-Cristo, Porto-Colom. (Llegada a las 19).

Séptima jornada (34 kilómetros).—Por-

to-Colom, Porto-Petro, Sautany, Campos. (Llegada a las 18:15).

Octava jornada (37 kilómetros).—Campos-Lluchmayor-Palma. (Llegada, a las 4:30).

Asuntos Municipales

Vemos que el señor Alcalde ha emprendido enérgica campaña, encaminada a evitar por completo toda adulteración en la leche, que se pone a la venta pública.

En la Alcaldía nos manifestaron que hoy la Pescadería ha estado por completo desprovista de toda clase de pescado, debido al fuerte vendaval que reinó anoche, no haciéndose a la mar, las barcas que se dedican a la pesca.

Esta mañana el señor Alcalde se ha entrevistado con el Director-Gerente de la C.ª Mallorquina de Tranvías, don José Esteve, departiendo extensamente en el despacho de la Alcaldía, sobre el ruego hecho en la sesión de anoche, por el Concejal socialista señor Ferrerjans, referente al exceso de pasajeros que llevan los tranvías en las plataformas.

Han convenido dar las órdenes oportunas para evitar dicha aglomeración; a dicho efecto el señor Alcalde ha dado órdenes a la Guardia Municipal para que en las paradas Centrales, impidan tal exceso.

El señor Alcalde ha multado distintos basureros por tener abandonadas ciertas calles de la ciudad.

Aprovechando el viaje que realizará a Barcelona el señor Alcalde, llevará a cabo las gestiones necesarias para la adquisición de un automóvil destinado al riego de las calles de esta ciudad.

Pruebas de radio telefonía

Esta mañana, los jefes de Telégrafos don Enrique López de Priños y don Antonio Alcover, han visitado al jefe de movimiento de La Isla Marítima, don Mateo Simó, (por ausencia del naviero director señor Ferragut), con objeto de estudiar la posibilidad de hacer una prueba de radio-telefonía entre los puertos de Palma, Barcelona y Valencia, que se llevaría a cabo por medio de los dos vapores de La Isla que tienen montado este sistema de comunicación, y un aparato que provisionalmente se establecería en Valencia, de común acuerdo con aquellos jefes de Telégrafos.

Esta prueba, de dar resultado, sería de una importancia grandísima para Mallorca, ya que, inmediatamente se gestionaría con el Gobierno, el establecimiento de esta clase de comunicación.

Los citados jefes, con motivo del aniversario de la creación del Cuerpo, día 22 del corriente mes, en vez de festejarlo con fiestas o comilonas han decidido hacerlo con la importante prueba que nos ocupa, que repetimos, es de una trascendencia grandísima para Baleares.

Mucho nos satisfacen los buenos deseos de los señores López de Priños y Alcover, deseando para la prueba de referencia, el éxito más completo.

No se sabe, a causa de la combinación de los vapores, si ella podrá tener lugar el día 22, pero caso de que no pudiera ser este día, se celebraría otro, el más próximo posible a la fecha de referencia.

Para conducir automóviles

Por la Dirección general de Obras públicas se ha dirigido a los gobernadores civiles una circular, disponiendo:

Primero. Que por los gobernadores civiles de todas las provincias, se recuerde a todos los ayuntamientos de las mismas, que carecen de atribuciones para conceder permisos para conducir vehículos con motor mecánico, o para impedir el conducirlos al que exhiba el permiso concedido por uno de los gobernadores civiles de las provincias, conforme al modelo aprobado por la resolución de 30 de septiembre de 1918, publicado en la Gaceta de 8 de octubre.

Segundo. Que igualmente ordenen los gobernadores civiles a la guardia civil y demás agentes a sus órdenes y a los de las alcaldías de su provincia, que recojan e inutilicen cuantos permisos para conducir automóviles hayan sido concedidos por autoridades que no sean los gobernadores civiles.

Las subsistencias

El trigo del Ayuntamiento.—Nos ha sido facilitada la siguiente nota:

«Se ha nombrado una comisión para gestionar y procurar con la Casa Bunge, de Barcelona, la pronta traida de la partida de trigo adquirida.»

Pan intervenido y trigo.—Hoy ha empezado en las tahonas la venta de pan económico procedente de las harinas intervenidas del Guipúzcoa.

El Gobernador trabaja activamente para que al terminarse la partida de harina de referencia, haya ya en Palma los trigos que nos ha concedido el Gobierno procedentes de la partida del «España 6» que ha descargado en Mahón.

El trigo argentino

Terminada la sesión municipal, celebraron anoche una reunión particular los señores concejales con objeto de tratar de la cuestión del trigo intervenido.

Duró largo rato la reunión, y al final de ella asistieron el presidente de la «Federación Católica-Agraria de Mallorca» señor Conde de Peralada, y don Pedro Morrell, de la misma entidad.

Al terminar la reunión se facilitó la siguiente nota oficiosa:

«Se ha nombrado una comisión para gestionar y procurar con la Casa Bunge, de Barcelona, la pronta traida de la partida de trigo adquirida.»

Esta mañana nos manifestó el señor Alcalde que con objeto de tratar este asunto, mañana embarcará para Barcelona, acompañado del concejal don Damián Ramis, y del señor Conde de Peralada y don Alfredo Llompart.

El trigo de Mahón.

Hemos hablado con el Sr. Gobernador, acerca de la calidad del trigo que hay en Mahón y que ha sido concedida a Mallorca.

La primera autoridad civil nos ha manifestado que había consultado con varias personas sobre la deficiencia en la calidad que se atribuye a este trigo al objeto de ver si convenía o no traerlo a Palma.

Los consultados se han mostrado partidarios de que sea importado, y una vez aquí estudiar sobre el terreno si la deficiencia es o no de orden secundario y en su caso, procurar corregirlo.

En su consecuencia, y de común acuerdo con los realizados en Madrid cerca del Gobierno por el director de La Isla Sr. Ferragut, se ha dispuesto que el vapor *Islaño* salga uno de los días próximos pa-

ra Mahón, al objeto de transportar el trigo de referencia.

Desde que ha sido conocida la noticia relativa a la mala calidad del pan que produce este trigo, reina gran efervescencia, entre el público. Por nuestro conducto se ruega a las autoridades que estudien con detención este asunto, ya que sería muy sensible suministrar al público una harina, que por no reunir condiciones para el consumo pudiera hacer sentir perniciosos efectos en la salud pública.

Memoria de la Escuela de Comercio

Hemos recibido la Memoria correspondiente al curso 1918-1919 de esta Escuela Profesional de Comercio.

De los datos que en el documento se consignan resulta que, en el citado año, se matricularon 116 alumnos oficiales y 31 no oficiales; y las inscripciones se descomponen en 659 oficiales y 122 no oficiales.

El número de alumnos que solicitaron examen de ingreso fué de 19 en la convocatoria del mes de junio y 22 en la de septiembre.

Los resultados de los 705 exámenes de asignaturas fueron los siguientes: Sobresalientes (comprendidos en la enseñanza oficial y no oficial), 90; notables, 119; aprobados, 416; Suspenso, 80.

Se concedieron 38 calificaciones honoríficas.

El número de alumnos matriculados en la enseñanza oficial para el curso actual fué de 96 con 532 inscripciones de las cuales corresponden 271 al período preparatorio, 188 al elemental, 70 al medio y 3 al superior o de especialización.

Agradecemos el envío de la Memoria de referencia.

Reunión de patronos

Por acuerdo del Directorio de la Federación patronal de Mallorca, mañana miércoles, a las ocho de la noche, se reunirán mancomunadamente en el domicilio social de dicha entidad federativa las Juntas generales de los gremios de construcción: carpinteros, ebanistas y similares, patronos de los diferentes ramos de la industria metalúrgica, maestros de albañilería y contratistas de obras y los miembros de la sección de pintores y empapeladores, al objeto de tratar varios asuntos de interés relacionados con los mencionados gremios.

En la Audiencia

La vista de hoy

Esta mañana se ha celebrado en esta Audiencia la causa instruida por el Juzgado de Inca contra B. Bonafé, acusado del delito de hurto.

Ha representado al Ministerio fiscal el Sr. Cáceres.

De la defensa del procesado se ha encargado el letrado D. Antonio A. Moncada.

El procesado ha negado ser el autor del delito que se le imputan.

Han declarado varios testigos.

Después de los discursos de las partes, en los cuales el fiscal ha pedido la condena del procesado y la defensa la libre absolución, el presidente ha declarado el juicio concluso para sentencia.

Vapor de arribada forzosa.—Buque llegado.

Se halla fondeado en las inmediaciones de la escollera del puerto, el vapor francés «Mont D'or», llegado esta madrugada de arribada forzosa.

Este buque, de unas 600 toneladas de desplazamiento, iba de Marsella a Brest con carga general, habiéndole obligado el temporal reinante a refugiarse en Mallorca.

En seguida que amaine el temporal seguirá este buque su camino.

El jardín del Borne

Ayer por la tarde el Alcalde señor Fons, acompañado del Arquitecto señor Bannasar, pasó al Borne para ver sobre el terreno, el emplazamiento que ha de tener el jardín que se trata de construir en el paseo del Borne, en el sitio donde estaba instalado el catafalco.

Además de unos parterres, unos surtidores y un templete (para tocar la música), en el centro de dichos jardines será plantado el hermoso ejemplar de palmera que existe en el jardín de la casa Alomar, del paseo del Borne.

Las obras comenzarán en breve.

Notas del Carnet

BODA

Ha sido pedida la mano de la simpática Srta. Juana Martí y Mas, para el joven comerciante de esta plaza D. Bartolomé Blanch y Frontera.

La boda se efectuará en breve.

PERSONALES

Nuestro amigo el Profesor de Música de la Escuela Normal de Maestros D. Bartolomé Simó Escanaverino, acaba de obtener un premio en el VIII Concurso de Música Catalana, por su colección de composiciones que lleva por lema «Un pagès».

Le felicitamos.

Se encuentra delicadamente enfermo nuestro amigo el empleado municipal don Jaime Vives Campins.

Hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

Guarda cama ligeramente enfermo nuestro amigo D. Nicasio Roca.

Deseamos su mejoría y restablecimiento.

NECROLOGICA

Victima de rápida enfermedad falleció anoche nuestro amigo don Juan Coll y Nadal, después de haber recibido los auxilios espirituales.

E. P. D.

A toda su familia que, en el corto espacio de diez días ha visto desaparecer a los hermanos don José y don Juan, enviamos nues-

tro más sentido pésame, deseándoles resignación cristiana para sobrellevar esta nueva pérdida.

Ha volado al cielo la niña Josefa Sancho y Font, deliciosa criatura que constituía el encanto de sus padres.

Enviamos a estos nuestros más sentido pésame acompañados en el justo dolor que en estos momentos embarga su ánimo.

DE VIAJE

En el rápido de mañana es esperado de Barcelona el muy ilustre Obispo de Lérida Dr. Miralles.

Esta mañana ha marchado a Alicante el periodista Eugenio Noel.

Ha marchado también el médico militar D. Jaime Malberty, acompañado de su señora esposa.

Esta mañana ha salido para Mahón, la comisión de señores Magistrados, compuesta por D. Emilio Velez, D. Juan J. Santuao, D. Cayetano Vazquez y el fiscal D. Rafael Rubio, que pasan para ver y fallar las causas pendientes en la vecina isla.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—Pedro González Telmo, confesor

CUARENTA HORAS.—Continúan en las Misas dedicadas a la Virgen de la Soledad; Exposición a las seis y misas rezadas; al anochecer, Rosario, continuación del Septenario y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Ntra. Señora de Belén, en el Santo Hospital.

MILITARES

OBRAS.—Ha sido aprobado el proyecto, a presupuesto, importante 306.776 pesetas para la construcción de la carretera militar de Cabo Regana a la de Enderroc, cuyas obras deberán efectuarse por medio de contrata, mediante subasta local.

CONCURSOS.—Se anuncia el correspondiente para proveer una plaza de Capitán Médico profesor en la Academia de Sanidad Militar.

CARRERAS DE CABALLOS.—Se autoriza a los jefes y oficiales para asistir a las que han de celebrarse en Aranjuez y Madrid en la presente primavera.

CONCURSOS HIPICOS.—Igualmente ha sido autorizada la asistencia de los Jefes y oficiales a los que han de tener lugar en Sevilla y Madrid durante el próximo mes de mayo.

ORGANIZACION

Se ha dispuesto la creación de dos nuevos Regimientos de Infantería, con la denominación de Valladolid número 74 y Ordenes Militares, número 77, cuya residencia será en Huesca y Estella, respectivamente.

CUOTA MILITAR.—Se ha resuelto que a los reclutas de cuota del reemplazo de 1919, recientemente incorporados, y que hubiesen dejado de presentar los certificados de aptitud, perdiendo por lo tanto los beneficios de reducción del tiempo de servicio en filas, se les admitidos dichos certificados, siempre que hayan sido expedidos en época anterior a la concentración, y competentemente autorizados.

MANDOS

Se ha resuelto que el Coronel Comandante principal de Ingenieros de Baleares, pueda delegar en el Ingeniero Comandante de Menorca sus atribuciones cuando afecta a la inspección, administración y al pago de las tropas del Cuerpo residentes en aquella isla.

CONCURSOS.—Se anuncia el correspondiente para cubrir una plaza de Coronel de Caballería vacante en la Sección y Dirección de Cria Caballar y Remonta.

Se abre un nuevo concurso para la presentación de modelos de pistolas automáticas, cuyo autor deberá ser español y construidas con materiales y en fábricas españolas.

MARITIMAS

ENTRADAS.—De Valencia, el laud «San José».

SALIDAS.—Para Mahón ha salido esta mañana, el vapor, «Rey Jaime II».

Para Ibiza y Alicante, el vapor «Mallorca».

Para Gandía, el laud «Eusebio».

NOTICIAS.—Procedente de Málaga es esperado el pailebot «Antelmo» con cargamento de efectos.

—De Vinaroz, es esperado la balandra «Amelia» con carga general.

Obras nuevas

Por Don Carlos, por Pedro Benoit, 4 pesetas.

Una niña demasiado moderna, por Alvaro Retana, 1'80 id.

Una infancia trágica, por M. ximo Gorki, 2'40.

Poemas, por Amada Nervo, 4 id.

Muñecos, por Pedro Mata, 5 id.

Rusia, espejo salado para uso de pobres y ricos, por Rafael Calleja, 5 id.

La dama de los millones, por Charles Fahey, 4 id.

Una mujer honrada, por Henry Bordeaux, 3'50 id.

La Rulla, por B. Morales San Martín, 3'50 id.

El Japón heroico y galante, por Enrique Gómez Carrillo, 4 id.

Lo que toda mujer moderna debe saber, por B. Dangumenes, 50 id.

Versos y oraciones de Caminante, por León Felipe, 3'50 id.

De venta en la Librería Tous, P. de Cort.

Seis razones

por las cuales la

HARINA LACTEADA NESTLÉ

se recomienda por los médicos, cuando falta la leche de la madre:

- 1ª Su preparación no exige más que agua y una cocción de cinco minutos para obtener un alimento perfecto.
- 2ª Puede ser dosificada con arreglo á la capacidad digestiva de cada niño.
- 3ª Está exenta de gérmenes nocivos.
- 4ª Evita el empleo de la leche fresca, que las más de las veces está adulterada.
- 5ª Facilita el destete.
- 6ª Preserva de dispepsias y demás afecciones gastro-intestinales.

De Teatros

Principal

Pasado mañana jueves, día de moda, se celebrarán oscogidas sesiones de cine. Se estrenará la grandiosa película artística *Mamá Colibrí*, de largo metraje.

Lírico

Anoche celebró su beneficio la eminente artista Fatima Miris, y el público demostró las simpatías que tiene por dicha artista acudiendo en gran número a esta función.

Fatima Miris presentó un programa nuevo y en extremo atrayente que fué muy del agrado del público. Hizo alarde de sus facultades y de su rapidez en las transformaciones, escuchando continuos aplausos durante la velada.

En la segunda parte presentó las transformaciones a la vista del público y éste se convenció de la enorme labor que Fatima Miris realiza entre bastidores.

En la última parte cantó, bailó y tuvo a la concurrencia siempre pendiente de su trabajo.

Ante la insistencia de los aplausos tuvo que dirigir la palabra al público, pronunciando breves frases de gratitud.

Esta noche a las nueve se despide del público Fatima Miris con un escogido programa.

Mañana se celebrarán sesiones de cine de 6 tarde a 11 noche, estrenándose los episodios 11 y 12 de *El hombre de hierro*, por William Duncan.

Deportivas

Foot-Ball

En el campo de la Real Sociedad Alfonso XIII, se jugó el domingo pasado diversos partidos, según el horario oficial, estando el campo mañana y tarde animadísimos.

Todo el interés está ahora concentrado en el Campeonato Militar, a juzgar por la viveza que ponen los equipos en el continuo entreno.

Ayer se nos facilitó la nota de los señores que componen la Comisión Regional y al propio tiempo los que constituyen el Jurado. Es el que sigue:

Presidente: General de Brigada, don José de Novillas de Vilar.

Vocales: Capitán de Artillería, don Miguel López Unarte; Capitán de Ingenieros, don Joaquín Fuster Rosillo; Capitán del Regimiento Inca, don Antonio Calero Barceló; Capitán del Regimiento Palma, don Francisco Vidal Sureda; Capitán del Grupo Escuadrones, don Bartolomé Guerrero Bonítez, y Teniente Auditor, don Adolfo Alvarez Buyla, Secretario.

La Real Sociedad Alfonso XIII para estos días inaugurará el resto de tribunas que cerrará por completo el cuadrado del campo de juego; así los espectadores podrán presenciar los partidos, sentados, lo mismo en entrada de preferencia que en general.

Por ausencia de don Antonio Soler que se encuentra en Barcelona, se ha encargado de la C. S. el vocal y Capitán del equipo Alfonso XIII don José Llabrés.

Atletismo

En la reunión celebrada anoche, en el Alfonso se acordó que para primeros del mes de junio se celebre el Campeonato de Baleares de resistencia 5.000 m. en pista.

Salto longitud con impulso.
longitud sin impulso.
Pertiga.
Lanzamiento de disco.
de peso.

Salto de altura con impulso.
sin impulso.
Carrera 110 m. yallas.

Podrán tomar parte cuantos se suscriban antes del 15 del mes de mayo dirigiéndose a don Salvador Coll.

Para todas estas pruebas, además del título de Campeón, la R. S. Alfonso XIII concederá espléndidos premios que serán anunciados muy pronto.

El día de las carreras pedestres se celebrarán en el campo del Alfonso, mientras se espera la llegada de los corredores, la carrera de velocidad Campeonato de Baleares 100 metros.

Otra carrera de velocidad exclusiva para militares.

Muy pronto daremos el programa completo de la fiesta que se proyecta celebrar el domingo 9 de mayo.

Mallorca fuera de aquí

La revista «Auto-Moto», del Real Automóvil Club de Cataluña y del Real Moto Club de Cataluña, dedica casi por entero su último número a la divulgación de las bellezas de Mallorca.

Inserta veinte y tres grandes fotografías de diferentes lugares, de la isla y publica un artículo de T. V. Solá Andreu, en que con el título de: *El milagro de la isla dorada*, canta y ensalza la hermosura de esta tierra.

Como mallorquines lo agradecemos profunda y sinceramente.

GACETILLAS

—**Decomisos.** Dependientes del Ayuntamiento, decomisaron ayer tarde, dos latas de mantequilla, que se intentaba introducir en Palma, sin satisfacer el correspondiente adeudo.

—**Caballo desbocado.** Ayer tarde, en la calle de los Olmos, desbocóse el caballo que tiraba de un carro de transporte, empujando precipitada carrera chocando con el surtidor de la Rambla.

Se produjo la rotura de una de las ruedas del carro.

El conductor no sufrió daño alguno y el caballo sólo algunas rozaduras en las piernas.

—**Bibliografía.** Hemos recibido el últi-

mo número de la interesante Revista *Los Ciegos*, cuyo sumario es el siguiente:
Ciencias jurídicas: «Los Ciegos y el suicidio», por J. Chabás y Martí.—«Estrella de Oriente» (poesía), por el Conde de Fé (ilustración de Ribas).—«Ciegos ilustres»: Miguel de Fuenllana, por Remedios de Silva y Torre.—«La vida y los ciegos»: «Los ciegos novelados por Galdós», por Antonio M. Cubero.—«El arte y los ciegos»: «Los hermanos Zúbiaurr y los ciegos», por Mauricio Bacarisse.—«Las impresiones en relieve para los ciegos», por Antonio Las Heras.—«Carta de una sordo-ciega de Notre Dame de carnay», por Ivonne Perlin.—«El Instituto de ciegos de Oporto» (información gráfica).—«El ciego» (cuento), por Guy de Maupassant.—«Novela: «El músico ciego», por Wladimiro Korolenko.

—**Citación.** Se interesa se presente al Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento, los consortes Eugenio Maldonado Martos y su esposa María Carrasco, para enterarles de un asunto que les interesa.

—**Edicto.** Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha puesto un edicto haciendo saber que el domingo día 25 del actual a las 10 de la mañana se efectuará en esta capital el sorteo para la pesca con el arte denominado Soltas.

Los que deseen tomar parte en el sorteo deberán presentar las artes y documentación la víspera del día mencionado bien en esta Comandancia de Marina o ante el Contramaestre de puerto destacado en Capdepera.

No serán admitidos y por lo tanto quedarán fuera de sorteo, los artes que sean inferiores a 200 mallas y 125 brazas.

—**Paquetes Postales.** Se arreglan y cuidan del despacho en La Balnear Galera 11.

—**Ron Quina de las Indias «PEELE».** Extracto de las raíces de la planta de las Indias y supera por su concentración a las marcas más reputadas. Es indispensable para la higiene del cabello. Písetas 6 y 10 frascos de 1 cuarto y medio litro.

—**DIABÉTICOS:** Alimento «NATURA» son los más puros y nutritivos. Recomendados por médicos especialistas. Venta en comestibles.

De la Región

DE PORRERAS

Con motivo de celebrarse el primer aniversario de la fundación de la Sociedad «Sa Carneta» se reunieron en fraternal banquete, en el Oratorio de Nuestra Señora de Montesión, los señores que componen la Junta directiva con sus tres socios de honor.

Después de entonado el himno de la Sociedad, brindó el dignísimo Presidente, por la prosperidad y engrandecimiento de tan simpática institución y por el nuevo socio honorario.

Terminado el banquete se obsequió con ricas pastas, licores y helado, a las esposas e hijas de los socios; después hizo uso de la palabra el digno y muy excelente Secretario, iniciador y organizador de tan suculento banquete, siendo felicitudinismo.

Un aplauso al Presidente y al señor ordenador por sus desvelos en bien de la mentada Sociedad y la enhorabuena al nuevo socio honorario.—C.

Banco Popular de Manacor

ANUNCIO

Habiendo sufrido extravío un resguardo de imposición con intereses número 78, expedido por esta Sociedad en fecha 30 Septiembre de 1913 por pesetas 2.000,00 a favor de D. Juan Vadel Barceló, y siendo dicha imposición reintegrable con previo aviso de un año, se previene que, transcurridos 15 días desde la publicación oficial de este anuncio sin presentarse reclamación que deba ser atendida, será declarado nulo y sin valor ni efecto el resguardo extraviado, y se expedirá duplicado del mismo.

Manacor 13 Abril de 1920.—Por el Banco Popular de Manacor.—El Director, Bartolomé Servera.

Alcaldía de Palma

Puesto en vigor desde el primero del actual el presupuesto formado por este Ayuntamiento y la Junta Municipal de Asociados para el año 1920-21 en el que figura el nuevo impuesto sobre prospectos, anuncios y carteles, esta Alcaldía lo hace presente al público que en la oficina de recaudación de impuestos municipales, Teatro Balear, 19, se procederá al cobro los días hábiles de 8 a 14, con arreglo a la tarifa establecida estando este y su ordenanza de manifiesto en la propia oficina.

Palma 10 Abril 1920.—Bartolomé Fons.

Banco Popular de Manacor

ANUNCIO

Habiendo sufrido extravío un resguardo de imposición con intereses número 79, expedido por esta Sociedad en fecha 30 Septiembre de 1913 por pesetas 1.750,00 a favor de doña Gabriela Ginard Durán, y siendo dicha imposición reintegrable con previo aviso de un año, se previene que, transcurridos 15 días desde la publicación oficial de este anuncio sin presentarse reclamación que deba ser atendida, será declarado nulo y sin valor ni efecto el resguardo extraviado, y se expedirá duplicado del mismo.

Manacor 13 de Abril de 1920.—Por el Banco Popular de Manacor.—El Director, Bartolomé Servera.

Para las Señoras

Trajes confeccionados: Jerseys. Capelinas y cuellos pluma. Artículos propios para la próxima estación.

Pasarán aviso al viajante

T. Español, Hotel Alhambra

Sastrería Mercadal

El ex-maestro Sastre de la Casa Bellot y García ofrece a su clientela y al público en general su nuevo establecimiento de Sastrería, en la calle de Jaime 11-54.

Mas Telegramas

La Política

Una separación

Madrid 12 (11 n.)

Dícese que se ha separado del partido albista el diputado por Canarias, señor Rodríguez Lázaro.

Comisión de presupuestos

Madrid 13 (240 m.)

Esta tarde se ha reunido la Comisión de presupuestos habiendo cenado en el Senado.

No se separarán hasta ultimar todos los dictámenes.

La interpelación de Romanones

Madrid 13 (11 m.)

Todavía no es seguro que el Conde de Romanones explique mañana la interpelación sobre política internacional.

Ello depende de la fecha que fije el Ministro de Estado.

Se concede gran importancia al discurso, pues en el se ocupará de nuestras relaciones con América y de nuestra actuación en Marruecos.

Expondrá el criterio del partido sobre Tánger y la fórmula con que debe ser resuelta la cuestión con arreglo a las aspiraciones españolas.

Creerá que ha llegado el momento de que la nación hable para exteriorizar sus deseos en defensa de sus intereses.

La unión

de los liberales

García Prieto preside

Madrid 13 (11 m.)

La mayoría de los periódicos insisten en la unión de los liberales y en la designación de Presidente del gobierno liberal a favor del Marqués de Alhucemas.

La designación de este para la jefatura la hizo el propio Conde de Romanones argumentándola con el hecho de que era el único que poseía la confianza de todos los reunidos.

La propuesta se aceptó por unanimidad, acordándose comunicarla al señor Alba que no asistía a la reunión.

Este visitó ayer al señor García Prieto mostrándose conforme con el acuerdo.

Se acordó también entrevistarse con Melquíades Alvarez para explorar la actitud de los reformistas en relación con la concentración liberal.

Es probable que se encarguen de esta exploración los señores Gasset y Alcalá Zamora.

Espérase con interés la respuesta de Melquíades Alvarez.

«A B C» desmiente la proclamación de García Prieto

En contra de los demás periódicos A B C dice:

«Podemos desmentir rotundamente que en la reunión celebrada en el domicilio de Amós Salvador, se reconociera la jefatura del Marqués de Alhucemas.

No se trató de la jefatura porque no era este el objeto de la reunión.

Lo que sí parece quedó resuelto fué la fórmula de ofrecer a la Corona, en la próxima crisis, un instrumento eficaz de gobierno, ignorándose en lo que consiste la fórmula, pues se celebrará otra reunión antes de publicar dicha fórmula.»

La clausura de Cortes.

Las tarifas ferroviarias

Madrid 13 (11 m.)

Estimase que aunque los presupuestos queden aprobados el viernes en el Senado y el proyecto de tarifas ferroviarias pasase fácilmente, no podrá decretarse la clausura de las Cortes hasta la semana próxima, a causa de que los dictámenes de la comisión mixta serán laboriosos.

La cuestión de las tarifas vuelve a ocupar el primer plano de la política.

Parece que la comisión dudaba entre redactar un nuevo dictamen o incorporar el existente como enmienda a la ponencia del señor Ortuño.

Parece que esto no se realizará, si no que por el contrario la comisión tiene otra fórmula distinta en absoluto del antiguo proyecto y de la fórmula que presentó el señor Ortuño, creyéndose que para comunicarla al señor Allendesalazar le visitó ayer el señor Sagasta.

Parece que el señor Ortuño no acepta la fórmula de la Comisión y que por el contrario el jefe del Gobierno la encuentra práctica.

Esta tarde se reunirá la comisión para tomar resolución definitiva.

Manifestación contra los abusos de los caseros

Lo que dice el Subsecretario de la Presidencia.

Madrid 12 (2 t.)

La manifestación de protesta contra los abusos de los caseros, transcurrió en medio del mayor orden.

Se dirigieron a la Presidencia, en donde los comisionados entregaron las conclusiones.

El señor Canals dijo que sin duda por error, corrió la voz de que no habían visto a nadie.

Un grupo—dijo—intentó asaltar la Presidencia disolviendo los guardias a los manifestantes.

Grupos numerosos se dirigieron al ministerio de Gobernación.

En la calle de Alcalá se registraron algunos incidentes.

Se apedreó—añadió el señor Canals— a un tranvía en el cual viajaba un indivi-

duo de Acción Ciudadana quien sacó una pistola, amenazando a los manifestantes.

Estos se abalanzaron para desarmarle y le arrollaron.

Al llegar los manifestantes al Ministerio de Gobernación no encontraron a nadie. Esto es indigno de los manifestantes quienes eran arengados por varias personas desde un coche.

Se produjo enorme alboroto, teniendo los guardias que cargar contra los manifestantes.

Resultó un herido que fué curado en la casa de Socorro.

Además resultaron varios contusos y se hicieron algunas detenciones.

Habla el Subsecretario de Gobernación

El señor Wais dijo que los incidentes ocurridos en Madrid se produjeron a causa de una mala inteligencia, puesto que en la Presidencia se recibió a las comisiones y no se hizo en Gobernación por no encontrarse el Ministro, y la causa fué el que no se anunciara la visita de las comisiones.

Además, la manifestación debió disolverse en la Presidencia.

Del extranjero

Conferencia de embajadores

Madrid 12 (2 t.)

París.—La conferencia de Embajadores se ha reunido esta mañana en el Ministerio de Negocios extranjeros bajo la Presidencia del Sr. Cambón.

Asistieron todos los embajadores incluso Lord Derby quien entregó, al terminar la conferencia a Mr. Millerand, la respuesta del Gobierno inglés a la última nota de Francia.

En los círculos diplomáticos se cree que la impresión es muy favorable y que las diferencias son cada vez menores entre los Gobiernos francés e inglés.

Es probable que esta tarde el Presidente del Consejo haga en la Cámara unas declaraciones sobre el incidente.

Asamblea nacional alemana

Berlín.—Esta tarde a las cinco se reunirá la Asamblea nacional.

Se espera la declaración del canciller Muller sobre la ocupación de Francfort.

Fallecimiento de un pintor

París.—Ha fallecido a los ochenta años de edad, el famoso pintor Fernando Royben.

Lloyd George

París.—El día 48 del actual desembarcará en Marsella Lloyd George quien se dirigirá inmediatamente a San Rems para tomar parte en la conferencia interaliada que comenzará el día 19.

Graves sucesos en Mieres

Muertos y heridos

Encuentro de la benemérita con los obreros

Madrid 12 (2 t.)

Oviedo.—Se reciben noticias de que han ocurrido graves sucesos en Asturias. Hubo un encuentro entre la benemérita y los obreros mineros huelguistas.

Resultaron once muertos y numerosos heridos.

Entre estos hay varias mujeres.

Noticias oficiales

Madrid 12 (710 n.)

Noticias oficiales que se han recibido de Mieres dicen que en la colisión habida entre los obreros y los socialistas católicos, tuvo que intervenir la benemérita siendo esta agredida.

La benemérita repelió la agresión resultando muertos dos obreros.

Hay un guardia herido.

Muertos y heridos

Madrid 13 (240 m.)

En el Ministerio de la Gobernación se recibió un telegrama ampliando las noticias recibidas de Oviedo.

Dicen que en los sucesos de Mieres resultaron ocho muertos y cinco heridos.

De los sucesos de Oviedo

Madrid 12 (11 n.)

En Gobernación se ha recibido un telegrama de Oviedo en el cual dicen que la agresión de los huelguistas en Mieres ha partido desde una obra en construcción destinada a la Casa del Pueblo.

El guardia civil herido no lo está de gravedad. Se trata de una herida en la mano producida por una cuchilla, al esquivar un golpe que le dirigían al cuerpo.

Colisiones en Bilbao.—Socialistas y sindicalistas.

Madrid 13 (430 m.)

Bilbao.—Durante la mañana y la tarde han ocurrido incidentes entre los socialistas y los sindicalistas, por oponerse los primeros a la huelga en la fábrica del senador Sr. Echevarría.

Hay seis detenidos por coaccionar.

Al atardecer aumentó la efervescencia interviniendo las mujeres en las cargas.

Por la noche un sindicalista repartía hojas y se suscitó un reyerta por estimarlas injuriosas los socialistas.

El sindicalista hizo un disparo resultando un niño moribundo.

El agresor fué detenido.

Por la noche un grupo sindicalista se apostó en las inmediaciones de la fábrica del Sr. Echevarría y comenzó a hacer disparos produciendo gran alarma.

La policía los dispersó.

Un relato de los sucesos.—Detalles

Madrid 10 (315 m.)

Oviedo.—Se conocen nuevos detalles de los sucesos ocurridos en Mieres.

Ha sido nombrado juez militar el comandante de Infantería D. Alvaro Arias.

Los socialistas han acordado la huelga

general en Asturias como protesta por los sucesos.

Sigue la excitación habiéndose concentrado la benemérita.

Lo ocurrido fué que el Sindicato Mineiro celebró por la mañana un mitin y los oradores hablaron desde el balcón excitando a la lucha para evitar que se trabajase en las minas hulleras.

Por la tarde celebraron otro mitin los católicos.

Un grupo de estos se dirigían a su local y al pasar por frente a la casa que celebraron los socialistas el mitin, se les hicieron varios disparos matando a un obrero católico.

Audió una pareja de la benemérita a caballo cruzándose varios disparos.

Los socialistas se hicieron fuertes en la casa y acudieron más fuerzas intentando el asalto y sosteniendo un tiroteo que duró una hora resultando numerosos heridos.

Se practicaron seis detenciones.

El sindicato católico acordó no trabajar en señal de duelo.

Durante el tiroteo se cruzaron más de mil disparos teniendo que realizar la benemérita un verdadero sitio de la casa.

Al verse acorralados los socialistas corrieron a la casa inmediata.

Cuestiones sociales

Conferencia del señor Bergamín

Madrid 13 (240 m.)

En la Escuela de Comercio ha dado una conferencia el señor Bergamín sobre los conflictos sociales, su solución y estudio de los problemas, especialmente de Cataluña, diciendo que le asustaba más el socialismo catalán que el bolcheviquismo ruso. Esto tiene un itinerario y aquel no.

Mañana apuntará soluciones al problema.

Los peluqueros

Los peluqueros han entregado las conclusiones al Alcalde; sin la aprobación de las cuales no reanudarán el trabajo.

Un mitin de protesta

En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin de protesta contra la proyectada elevación de las tarifas ferroviarias.

Agresión a un Alcalde

Bilbao.—Ayer un individuo nacionalista disparó un tiro contra el Alcalde de Portugalete, resultando herido levemente.

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telegrama por la Agencia FABRA.

Madrid 12

PREMIOS MAYORES

Primer premio de 500.000 ptas.
Ha correspondido al número

20.136

despachado en Coruña.

Segundo premio de 250.000 ptas.

Ha correspondido al número

10.933

despachado en Sevilla.

Tercer premio de 125.000 ptas.

Ha correspondido al número

4.025

despachado en Valls.

Cuarto premio de 50.000 ptas.

Ha correspondido al número

3.481

despachado en Madrid.

Premios de 5.000 pesetas

Por aproximación al primer premio, los números 20.135 y 20.137.

Premios de 4.500 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 10.932 y 10.934.

Premios de 3.500 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 4.024 y 4.026.

Premios de 2.650 pesetas

Por aproximación al cuarto premio, los números 3.480 y 3.482.

Premiados con 10.000 pesetas

3.900, 10.512, 19.974, 7.606, 13.955, 7.184, 13.683, 17. 97, 14.297, 621 y 19.959.

Premiados con 2.500 ptas.									
DECENAS Y CENTENAS									
013	019	025	064	136	171	177	210	213	213
411	412	421	427	464	475	484	504	505	520
734	751	809	810	828	844	851	870	930	947
017	039	047	075	128	170	171	179	193	207
391	454	459	460	476	486	673	676	698	714
805	806	819	884	899	931	924	944	948	993
MIL									
012	043	075	099	141	163	176	206	215	222
317	328	348	357	362	407	409	417	458	526
722	770	790	795	834	835	858	860	879	909
982	999								
TRES MIL									
003	024	032	064	071	118	127	133	134	139
297	308	345	368	389	408	417	440	494	510
705	735	748	751	763	790	809	871	871	883
96	987								
CUATRO MIL									
015	024	033	036	037	040	043	048	049	079
249	271	329	377	397	421	425	433	464	500
624	634	707	715	748	756	772	779	855	856
CINCO MIL									
014	052	053	077	081	084	115	121	140	163
290	319	335	355	366	369	420	446	450	456

555	613	617	652	669	672	704	737	807	847
879	889	895	943	968					
SEIS MIL									
014	041	115	126	156	176	201	204	218	220
302	313	324	354	358	377	385	414	426	453
528	572	597	620	624	633	664	671	708	721
910	926	928	939	973					
SIETE MIL									
003	006	011	046	075	079	112	117	118	124
271	302	335	373	387	389	425	456	477	486
649	658	659	671	692	731	732	753	754	761
918	953	959							
OCHO MIL									
037	048	061	116	174	266	275	278	295	306
426	452	493	502	513	514	516	570	632	662
764	820	825	773	884	886	892	945	996	979
NUEVE MIL									
000	026	032	088	040	060	155	214	223	244
473	585	564	566	585	606	618	652	094	742
DIEZ MIL									
021	36	044	053	057	091	100	116	169	220
378	395	409	410	457	513	538	539	580	600
836	868	870	888	890	897	900	908	929	951
ONCE MIL									
011	022	076	099	104	121	129	133	141	142
256	272	285	304	313	349	364	366	368	389
466	477	488	496	510	511	547	555		

565	588	633	667	671	696	742	753	772	795
873	879	906	923	958	987				
DOCE MIL									
013	032	106	136	141	172	175	196	199	237
380	400	408	433	448	505	590	642	677	690
886	894	985							
TRECE MIL									
047	050	059	082	136	172	183	197	212	224
339	383	390	419	446	498	511	600	602	639
746	770	774	786	793	797	848	877	895	906
982	989								
CATORCE MIL									
035	041	084	108	124	146	177	195	210	267
329	345	380	389	405	415	443	455	457	491
626	638	668	675	756	795	856	861	889	895
QUINCE MIL									
048	084	092	116	125	128	144	150	171	176
321	343	375	453	466	484	514	537	567	623
725	737	762	768	787	795	796	811	843	855
DIEZ Y SEIS MIL									
125	133	149	150	157	173	206	222	320	321
618	625	679	741	763	777	780	795	836	855
DIEZ Y SIETE MIL									
010	062	075	087	142	159	186	196	198	199
400	420	430	443	505	517	540	619	625	686
853	893	930	952	976					

DIEZ Y OCHO MIL									
009	012	013	018	071	098	112	153	181	208
327	393	401	404	420	423	430	489	485	497
645	669	670	707	764	765	779	822	894	920
DIEZ Y NUEVE MIL									
084	051	060	159	194	254	355	391	401	414
689	695	733	771	908	949	978	992		
VEINTE MIL									
015	034	073	116	124	193	196	199	224	227
357	419	422	442	445	449	479	552	595	652
934	960	970							
VEINTE Y UN MIL									
021	028	036	098	115	161	205	225	236	269
391	393	399	441	469	526	532	597	606	609
777	837	945	957	958	978	984			

También han salido premiados con 2.500 pesetas los números incluidos en las centenas de los premios primero, segundo y tercero.

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRO
Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche, Colón 23, Peregril, 24. Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

Gas y Electricidad
Fábrica de Lampistería de Bartolomé Fuster
Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos. Plaza del Rastrillo 8 y 9.

Fábrica Española de Automóviles y Aeroplanos

Talleres Hereter S. A.

BARCELONA

Automóviles T. H.

(Vuelta Cataluña 1919)

De todos los concurrentes obtiene el máximo de puntos y
Copa del Presidente del Real Automóvil Club

Concesionarios

Representantes

PARA

España y Portugal

EN

BALEARES

J. Alvarez y Compañía, S. en C.

Ribas Lacy y Compañía, S. en C.

BARCELONA

Palma de Mallorca



Compañía Pinillos

Para Puerto-Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto, a principios de Mayo, el vapor

Barcelona

Admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase para dichos puertos. Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Automóviles de alquiler

Nuevos de primeras marcas y altas calidades que nunca tienen pana, seguros y manejados por Chauffeurs examinados. **PRECIOS ECONÓMICOS** Sta. Magdalena 23, Bta. Catalina, Rambla

VICTOR PERROUIN

Zapatero de lujo, Rue Voltaire 10, Nantes, (Francia) desea muy buenos obreros zapateros: diez hombres, y diez mujeres. Trabajo seguro, jornal elevado.

Plateria LA ESTRELLA

PLATERIA, 36
Se compran toda clase de alhajas antiguas, platinos y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes esta Casa.

NODRIZA

De 30 años de edad y leche de 3 días cerca criatura para criar en Alaró. Informes, calle de Bosch, número 1, piso segundo, Palma.

Pastillas J. TORRES

MALES DE GARGANTA, TOS, RESFRÍADOS, CATARROS, etc., se curan usando las PASTILLAS J. TORRES al gomenol, brea, regaliz, etc. De venta en el Centro Farmacéutico y principales Farmacias. **Caja 0'75**

Colmado en venta

Por tener que ausentarse su dueño, se vende en el plazo de 8 días el de la calle de San Nicolás número 36. Informarán en el mismo establecimiento.

JOVEN

Falta uno que sepa leer y escribir. con buenos informes. **CASA CODINA, UNION 8, Palma**

Puede tenerse un pecho duro y hermoso??

Usando a diario cuatro o cinco 60 TAB ce **AGUA ORIENTAL** que sea suficiente para obtener en poco tiempo un pecho HERMOSO, bien desarrollado y DURO, de una belleza seductora que constituye el mejor encanto de la mujer, al propio tiempo perfecciona el busto, volviéndole de un conjunto de líneas armoniosas, puede usarse sin peligro de ninguna clase, para uso externo. Con pocos francos se obtienen los efectos. Frasco con instrucciones, 8 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

¡SEÑORAS!

AGUA DE LA REINA STER
La mejor aristocracia de la mujer es la belleza. Para adquirirla y aumentarla es preciso usar **AGUA DE LA REINA STER**. Único producto inofensivo que hermosea el rostro agrandando los ojos y hermoseando los párpados. También blanquea la cara dejándola de una belleza seductora. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Se alquila

Un espacioso primer piso con coladuría, azotes, agua de lluvia y de pozo y **UNA COCHERA** en la calle de San Martín número 27, en donde darán razón.

Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón).